

## Info 1.08 Leben und Werk des Freiherrn vom Stein

<p><b>Freiherr vom Stein ...</b></p>  <p>* </p>	<p><b>Gruppe 1: ... von Beruf</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- studierte Jura</li> <li>- preußischer Beamter</li> <li>- Bergbau in Westfalen</li> <li>- Kammerpräsident in Westfalen</li> <li>- Minister in Preußen (ab 1804: Handel, Wirtschaft; 1807: leitender Minister/Reformen)</li> <li>- 1808 Exil, Berater des russischen Zaren</li> <li>- Alterssitz (kein "Ruhesitz"!) auf Schloss Cappenberg/Westfalen: Berater, Provinziallandtage, historische Forschungen</li> </ul> <p>=&gt; trotz kurzer Zeit als Minister viel erreicht, durchsetzungsstark</p>
<p><b>Gruppe 2: ... und die Untertanen</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- wichtiges Ziel Reformen: Volk befreien, motivieren durch Teilnahme an Regierung, dadurch Staat stärken</li> <li>- Bauernbefreiung</li> <li>- Städteordnung</li> </ul> <p>=&gt; wollte Gemeinsinn und Identifikation mit dem Staat durch freie und an Entscheidungen beteiligte Bürger/Bauern</p>	<p><b>Gruppe 3: ... und Deutschland</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- kämpfte für Nation Deutschland</li> <li>- setzte sich aktiv für Aufstand Preußens gegen die Besatzungsmacht Frankreich ein</li> <li>- wurde von Napoleon "geächtet", musste ins Ausland fliehen</li> <li>- wurde Berater des russischen Zaren und nahm Einfluss auf Europapolitik</li> </ul> <p>=&gt; sah sich vor allem als Deutscher (damals, vor der Gründung des Deutschen Reiches, nicht selbstverständlich!)</p>
<p><b>Gruppe 4: ... und Westfalen</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Arbeit für Bergbau, Förderung Industrialisierung</li> <li>- Kammerpräsident</li> <li>- später: Alterswohnsitz in Cappenberg</li> <li>- Provinziallandtag</li> </ul> <p>=&gt; Stein lag viel an Westfalen, seiner zweiten Heimat; seine wirtschaftspolitischen Leistungen in seiner Zeit in Westfalen geraten oft in den Schatten seiner Reformpolitik als Minister</p>	<p><b>Gruppe 5: ... und heute?</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- nur kurz Minister, aber wichtige Akzente in schwieriger Zeit für Deutschland gesetzt</li> <li>- Argumente für heutige Erinnerung an seine Person: z.B. Schulen mit Namen "Freiherr vom Stein"</li> </ul> <p>=&gt; viele seiner Grundideen sind auch heute noch aktuell</p>

\* Freiherr vom Stein als preußischer Staatsminister (Gemälde von J.C. Rincklake, LWL-Landesmuseum für Kunst und Kulturgeschichte, Münster).